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ФАКЕЛ ДЛЯ ТВОРЧЕСТВА
Дипломы лауреатов первой, второй и третьей степеней завоевали участники делегации ООО «Газпром трансгаз Ставрополь» в финальном туре 
X корпоративного фестиваля «Факел» самодеятельных творческих коллективов и исполнителей дочерних обществ и организаций ПАО «Газпром». 

Победителем юбилейного корпоративно-
го творческого состязания стал ансамбль на-
родной песни «Девичья душа».

Мария Алманова завоевала диплом лау-
реата второй степени на конкурсе «Юный 
художник». 

Третьи места заняли народный коллектив 
эстрадного танца «Незабудка» и вокалист 
Андрей Бондаренко.

С делегацией предприятия встретился 
генеральный директор «Газпром трансгаз 
Ставрополь» Алексей Завгороднев. Он по-

здравил артистов с заслуженными награда-
ми и пожелал им дальнейших успехов.

 — Фестиваль открывает яркие таланты, 
помогает работникам Газпрома и их детям 
творчески развиваться, проявлять себя в 
разных амплуа, — отметил руководитель га-
зотранспортного предприятия. — Поздрав-
ляю наших артистов с достойным результа-
том. Впереди новые конкурсы, новые высту-
пления и новые победы. 

За победу артисты Общества боролись 
среди 44 делегаций из 43 дочерних об-
ществ Газпрома, прошедших предвари-
тельный отбор на двух зональных турах в 
Самаре и Бишкеке в прошлом году. В фе-
стивале также приняли участие  делегация 
Китайской Национальной Нефтегазовой 
Корпорации, гости из Сербии и Республи-
ки Узбекистан. В общей сложности «Фа-
кел» объединил коллективы и исполните-
лей из семи стран. За три конкурсных дня 
на суд жюри они представили 147 твор-
ческих номеров в номинациях: «Вокал», 
«Хореография», «Инструментальный 
жанр», «Эстрадно-цирковой жанр», «Ори-
гинальный жанр» и «Фольклор». Воз-
главляла жюри фестиваля коммерческий 
директор телеканала «Россия-Культура» 
Виктория Кривицкая.

Завершили фестиваль Вечер дружбы, где 
артисты исполнили песни военных лет, и 
гала-концерт лучших коллективов, в кото-
ром принял участие  представитель делега-
ции «Газпром трансгаз Ставрополь» Андрей 
Бондаренко.

— «Девичья душа» в финале «Факела» 
впервые, — поделилась руководитель кол-
лектива Анна Битюцкая. —  Для большин-
ства моих солисток это первая поездка в 
Санкт-Петербург. Город произвел на них 
неизгладимое впечатление, а участие в мас-
штабном культурном событии сделало по-
ездку просто незабываемой. 

Елена КОВАЛЕНКО 
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АКЦИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ ПРИЗНАНИЕ

ГРАНД ЗА ПАМЯТЬ
Мультимедийный проект «Память о Великой Отечественной войне», разработанный 
профсоюзной организацией Ставропольского управления совместно с Учебно-
производственным центром Общества, стал обладателем гранда «Газпром профсоюза». 

Работники Общества создали мультимедий-
ный проект, посвященный 80-летию Победы. 
Перейдя по QR-коду, пользователь может оз-
накомиться с материалами по темам: даты во-
енных событий, структура армий, стрелковое 
оружие, самолеты, танки, песни военных лет. 

В проекте использованы видеоматериалы 
телеканала «Звезда». Благодаря привязке к 
порталу «Память народа» есть возможность 
узнать о родственниках, принимавших уча-
стие в Великой Отечественной войне, найти 
информацию об их наградах, ознакомиться с 
подлинными архивными документами. 

С помощью тестирования все желающие 
могут проверить свои знания по истории Вели-
кой Отечественной войны. Результаты тести-
рования опубликуются в рейтинговой таблице. 

Проект разработали мастер производ-
ственного обучения Иван Гусак, техник 
Александр Елагин, председатель профсоюз-
ной организации Ставропольского управле-
ния Алексей Фищев. 

— Разрабатывая проект, мы хотели, чтобы 
пользоваться нашим мультимедийным про-
дуктом могли разные люди. Например, ин-
формационный материал для тестов взяли из 

вопросов ЕГЭ. Поэтому они особенно полез-
ны для школьников. Так как для технического 
осуществления мы использовали платформу 
Газпрома, то в перспективе к проекту мо-
гут подключиться работники всех дочерних 
предприятий компании, причем сделать они 
это могут не только с телефонов, но и рабо-
чих компьютеров, — рассказал  Иван Гусак.

По словам разработчиков, идея создания 
проекта возникла два года назад. Постепенно 
«Память о Великой Отечественной войне» бу-
дет расширяться, дополняться  новыми инте-
ресными разделами. К примеру, в планах сде-
лать возможным размещение работниками ком-
пании информации о подвигах родственников. 

— Сейчас, как правило, все знают о круп-
ных сражениях и битвах Великой Отечествен-
ной, — поделился Иван Гусак. — Мы же хотим 
обратить внимание наших пользователей на 
те наступательные и оборонительные опера-
ции, локальные сражения, которые не вошли 
в учебники истории, но по своей значимости 
и проявленному героизму советских солдат за-
служивают быть известными потомкам.

Елена КОВАЛЕНКО 

ФОТОРЕПОРТАЖ

ОТБЛЕСКИ 
ЯРКОГО ФАКЕЛА
Яркими и запоминающимися 
выступлениями запомнились зрителям 
финального десятого корпоративного 
фестиваля «Факел» самодеятельных 
творческих коллективов 
и исполнителей дочерних обществ 
и организаций ПАО «Газпром» артисты 
ООО «Газпром трансгаз Ставрополь».

При определении кворума заочного 
голосования и подведении его итогов 
будут учитываться голоса, представленные 
бюллетенями и сообщениями о 
волеизъявлении, полученными до 18 часов 
МСК 26 июня 2025 года.

С 6 июня 2025 года акционеры могут 
заполнить электронную форму бюллетеней 
на сайте elgol.draga.ru в сети Интернет. 
Бюллетени, заполненные в бумажном 
виде, можно направить по почте по адресу: 
ПАО «Газпром», БОКС № 1255, Санкт-
Петербург, 200961 или лично сдать по 
адресу: г. Санкт-Петербург, Лахтинский 
проспект, д. 2, к. 3, стр. 1.

Совет директоров утвердил повестку дня 
заочного голосования:

— утверждение годового отчета Общества;
—  утверждение годовой бухгалтерской 

(финансовой) отчетности Общества;
—  утверждение распределения прибыли 

Общества по результатам 2024 года;
—  о размере дивидендов, сроках и форме 

их выплаты по итогам работы за 2024 год и 
установлении даты, на которую определяются 
лица, имеющие право на получение дивиден-
дов;

—  назначение аудиторской организации 
Общества;

—  о выплате вознаграждений за работу 
в составе совета директоров членам совета 
директоров, не являющимся государствен-
ными служащими, в размере, установленном 
внутренними документами Общества;

—  о выплате вознаграждений за рабо-
ту в составе ревизионной комиссии членам 
ревизионной комиссии, не являющимся 
государственными служащими, в размере, 
установленном внутренними документами 
Общества;

—  об утверждении Устава ПАО «Газпром» 
в новой редакции;

—  о досрочном прекращении полномо-
чий членов совета директоров Общества;

—  избрание членов совета директоров 
Общества;

—  избрание членов ревизионной комис-
сии Общества.

Совет директоров одобрил и внес на 
рассмотрение собрания акционеров проект 
Устава ПАО «Газпром» в новой редакции. 
Необходимость корректировки Устава 
обусловлена в основном изменениями в 
Федеральном законе «Об акционерных 
обществах».

Совет директоров предварительно 
утвердил годовой отчет компании за 2024 
год и годовую бухгалтерскую (финансовую) 
отчетность ПАО «Газпром» за 2024 
год, подготовленную в соответствии с 
российским законодательством.

Совет директоров рекомендовал собра нию 
акционеров утвердить предлагаемые решения: 
не распределять прибыль ПАО «Газпром» 
по результатам деятельности в 2024 году, 
дивиденды по акциям ПАО «Газпром» не 
объявлять и не выплачивать.

Совет директоров внес кандидатуру 
Общества с ограниченной ответственнос-
тью «Финансовые и бухгалтерские консуль-
тан ты» (ООО «ФБК») для назначения Об-
щим собранием акционеров ПАО «Газпром» 
аудиторской организацией Общества. Кан-
дидатура ООО «ФБК» была определена по 
результатам открытого конкурса.

Советом директоров также приняты 
решения по другим вопросам, связанным 
с подготовкой и проведением заочного 
голосования для принятия решений 
Общим собранием акционеров 
ПАО «Газпром».

Управление информации 
ПАО «Газпром» 

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ ПАО «ГАЗПРОМ» УСТАНОВИЛ 
СПОСОБ ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ ОБЩИМ СОБРАНИЕМ 
АКЦИОНЕРОВ  ЗАОЧНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ
Дата окончания приема бюллетеней для голосования — 26 июня 2025 года.
Сроки приема и способы направления бюллетеней для голосования.
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КОРПОРАТИВНЫЙ КОНКУРС

«ВРАЧИ» ПРОМЫШЛЕННЫХ ОБЪЕКТОВ  
Впервые в истории Общества состоялся  конкурс профессионального мастерства на звание «Лучший дефектоскопист ООО «Газпром трансгаз Ставрополь». 

Он прошел на базе Невинномысского 
управления. В корпоративном состязании 
приняли участие восемь работников Лабо-
ратории контроля качества сварки и диагно-
стики из четырех участков, расположенных 
в Невинномысске, Георгиевске, Астрахани и 
хут. Вязники.  

В теоретической части конкурсанты от-
вечали на 30 вопросов по трем основным 
направлениям: визуально-измерительный 
контроль, радиационный и ультразвуковой 
контроль. Затем в ходе практических зада-
ний они заполняли технологические карты, 
настраивали приборы ультразвукового кон-
троля и дефектоскопы. 

После подсчета баллов места распредели-
лись следующим образом: победителем стал 
Андрей Бражников из Невинномысска, вто-
рое место у Александра Милькова из Вязни-
ков, и тройку лидеров замкнул дефектоско-
пист из Астрахани Иван Бирюков. 

Подводя итоги первого профсостязания 
дефектоскопистов, главный сварщик Обще-
ства Алексей Бобрышев подчеркнул высо-
кий уровень конкурса: 

— Для нас важно, что профессия дефек-
тоскописта популяризируется и  планиру-
ется ПАО «Газпром» к включению в пере-
чень конкурсов профессионального мастер-
ства, — отметил он. — Дело это интересное и 
очень ответственное. Работник в области не-

разрушающего контроля, осуществляющий 
диагностику объекта контроля, несет личную 
ответственность за его качество. Дефектоско-
пия — ремесло не из простых. Для уверенной 
работы с дорогостоящим и сложным обору-
дованием нужна техническая грамотность и 
определенные навыки. И, конечно, необходи-
мо безупречное знание документации: стан-
дартов, технических условий, всевозможных 

регламентов и пр. Наконец, нужно быть тер-
пеливым и выносливым человеком: частая 
смена объектов, постоянные переезды, труд-
ность выявления дефектов иногда становятся 
настоящим испытанием для специалиста по 
неразрушающему контролю.

Владимир КОВАЛЕНКО, 
фото автора 

ЛУЧШИЙ ДЕФЕКТОСКОПИСТ ООО «ГАЗПРОМ 
ТРАНСГАЗ СТАВРОПОЛЬ» АНДРЕЙ БРАЖНИКОВ: 

— В профессии я с 2018 года. До этого мно-
го лет трудился сварщиком, так что знаю свою 
работу с разных сторон и, главное, изнутри! В 
отличие от разрушающего контроля, например 
испытания на разрыв, мы применяем методы, 
сохраняющие целостность объекта: ультразвуко-
вую дефектоскопию, рентгенографию. Как «вра-
чи» для промышленных объектов, мы сочетаем 
навыки работы с высокоточными приборами и 
глубокими познаниями в области материалов, их 
структуры.  

ФОТОРЕПОРТАЖ

ВЕСЕННИЙ МАРАФОН                                               
Пришедшая теплая погода, завершившая затяжной весенний 
сезон дождей, позволила специалистам ЛЭС и службы связи 
Алагирского РЭП Моздокского ЛПУМГ провести плановый 
осмотр линейной части магистрального газопровода 
Дзуарикау — Цхинвал и волоконно-оптической линии связи. 
Газовики выполнили текущий ремонт, покрасили и 
установили дополнительные предупредительные знаки. 
Совместно с коллегами из Цхинвальского РЭП 
проинспектировали участок магистрального газопровода от 
Джавы до Цхинвала и выполнили фиксацию трассы 
газопровода с помощью gps-приемника, проверили глубину 
залегания кабеля и осмотрели опасные участки. 

Владимир  КОВАЛЕНКО  
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ЮБИЛЕЙ

ОАЗИС В ПОЛУПУСТЫНЕ 
В мае 2025 года исполняется 60 лет одному из старейших филиалов Общества — Камыш-Бурунскому управлению. 

ПОПУТНЫЙ ГАЗ
В сентябре 1963 года нача-

лось строительство компрес-
сорной станции «Камыш-Бу-
рун». Она должна была обе-
спечить компримирование по-
ступающего с Нефтекумского 
газоперекачивающего завода 
попутного нефтяного газа и 
подачу его в магистральный 
газопровод.  

В начале 1965 года был об-
разован Камыш-Бурунский 
филиал Грозненского управ-
ления магистральных трубо-
проводов. В мае того же года 
компрессорная станция была 
введена в эксплуатацию. С это-
го события и ведет свою исто-
рию Камыш-Бурунское управ-
ление. С поставленной задачей 
коллектив компрессорной станции справился. 
Перестали гореть факелы на нефтяных про-
мыслах Дагестана. Прием газа осуществлялся 
от Нефтекумского ГПЗ, тем самым обеспечи-
вая стабильную работу завода.

Начальник управления Виктор Владими-
рович Блек вспоминал: «В те годы создава-
лось головное предприятие «Ставрополь-
газпром». За считанные месяцы запустили 
газоперекачивающие машины. Сначала из 
тринадцати машин заработали четыре, по-
том — девять. Появился резерв — и пред-
приятие вошло в нормальный ритм работы.  
Коллектив стал сплоченнее, успешно справ-
лялся с заданиями». 

ДВА В ОДНОМ
В 1974 году произошло объединение  Ка-

мыш-Бурунского и Георгиевского управ-
лений в одно. В марте 1986 года началось 
строительство магистрального газопровода 
Макат — Северный Кавказ. В короткие сро-
ки было проложено 770 км трубопровода.

В ноябре 1988 года был запущен в работу 
ГПА № 1 компрессорной станции «Артези-
ан», построенной на газопроводе Макат — 
Северный.  В степном Черноземельском 
районе Калмыкии в тяжелых климатиче-
ских условиях была построена компрессор-
ная станция, оснащенная современными 
агрегатами. Вместе с технологическим обо-
рудованием строился и поселок газовиков: 
коттеджи, овощехранилище, были проложе-
ны асфальтовые дороги и водоводы. 

НА ЮГОВОСТОКЕ
Камыш-Бурунское управление находится 

на юго-востоке Ставропольского края — в 
Нефтекумском районе. В настоящее время 
протяженность магистральных газопрово-
дов и газопроводов-отводов, обслужива-
емых филиалом, составляет более 750 км. 
Они проходят по территории Нефтекумско-
го, Советского, Степновского, Буденнов-
ского, Арзгирского, Левокумского, Курско-
го районов Ставропольского края, а также 

по территории 
Республики Кал-
мыкия. По своим 
природно-клима-
тическим услови-
ям это зона полу-
пустыни.

ЗАЛ СЛАВЫ 
В производственные задачи управления 

входит транспорт газа и газоснабжение по-
требителей Ставропольского края, Дагеста-
на, Калмыкии и Чеченской Республики. В 
составе Камыш-Бурунского управления — 
11 структурных подразделений, в которых 
трудятся свыше 350 человек.

В 2020 году в филиале был создан выста-
вочный зал. В нем представлены историче-
ские материалы от основания Камыш-Бу-
рунского управления до наших дней. 

Значительный раздел экспозиции содер-
жит материалы о газовиках — ветеранах 
Великой Отечественной войны, фотосюже-
ты, награды и памятные вещи  работников 
управления — ветеранов труда, орденонос-
цев, лауреатов престижных премий и зва-
ний. Есть также  предметы экипировки га-
зовиков управления, образцы оборудования 
разных лет. История управления бережно 
сохраняется.   

Лилия ПЕТУХОВА 

ИНТЕРЕСНЫЕ ЦИФРЫ 
О КАМЫШБУРУНСКОМ 
УПРАВЛЕНИИ 

Оператор технологических уста-
новок передает данные по ГИС 

«Артезиан»  4380 раз в год.
Каждая газоперекачивающая уста-
новка находится под непрерывным 

контролем со стороны сменного персо-
нала. Машинисты технологических 
компрессоров при этом контролируют 
не менее 50 параметров и проходят при 
осмотре оборудования около 180 км в 
месяц. 

Длина кабеля на КС «Артезиан» 
примерно 50 000 метров.
Для проверки изоляции кабеля 
КИПиА на одном  ГПА нужно сде-

лать 5835 измерений.
Для выполнения требований по-
жарной безопасности на линейных 

сооружениях связи одним работником 
окашивается ежегодно до 8386 кв. м 
растительности, что составляет прак-
тически 1,5 футбольного поля. При ра-
боте в полном составе бригада могла 
бы заготовить столько сена, что позво-
лило бы перезимовать небольшому жи-
вотноводческому хозяйству.
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ЗНАЙ НАШИХ!

— Виктор Сергеевич, вы родились в Гроз-
ном. Традиционно среди представителей 
народов Северного Кавказа много мужчин, 
занимающихся разными единоборствами. 
Как вы это объясняете?

— Большую роль играют популяризация, 
пропаганда, традиционно уважительное от-
ношение к спортсменам, к физической силе, 
ярко выраженному мужскому характеру. Да-
леко ходить не надо. Скажем, дагестанец Ха-
биб Нурмагомедов, включенный в Зал славы 
UFC, крупнейшей организации, проводящей 
бои ММА (смешанные боевые искусства), — 
мировая звезда, кумир дагестанских под-
ростков. Выдающиеся результаты, которые 
показали представители Дагестана, других 
республик Северного Кавказа, вдохновляют 
молодежь. Наличие кумиров и хорошей базы 
для занятия единоборствами — основные 
причины популярности этих видов спорта в 
регионе. Но нельзя сказать, что в остальной 
России с этим как‐то существенно хуже. Ча-
сто и наоборот. Скажем, в карате республи-
ки Северного Кавказа представлены мало. А 
если и есть оттуда каратисты, то они часто 
выступают за другие регионы.

КРУГ СИЛЬНЕЙШИХ СПОРТСМЕНОВ
— Где, помимо Ставрополья, сегодня се-

токан, что называется, на высоте?
— Семь-десять лет назад Ставропольский 

край был абсолютным лидером во всех воз-
растных и весовых категориях. На чемпиона-
тах Европы и мира Россию, за исключением 
двух-трех человек, представляли спортсме-
ны нашего клуба. Теперь чуть ли не во всех 
регионах страны сетокан занимается огром-
ное количество детей. Наиболее заметно раз-
витие в Татарстане, Астраханской области, 
Алтайском крае, Адыгее. Пермский край за 
10 лет совершил большой рывок вперед. А 
в целом мало регионов, где совсем нет хоро-
ших спортсменов. Башкирия, Чувашия могут 
выставить от двух до пяти очень сильных ка-
ратистов. Традиционно в Москве не было вы-
дающихся представителей сетокан, но теперь 
нередко два-три столичных каратиста вклю-
чаются в молодежную сборную страны. Си-
туация в этом плане выравнивается. Конку-
ренция гораздо серьезнее, чем раньше. Ког-
да‐то мы в финале постоянно встречались со 
спортсменами из Самарской области. Теперь 
круг сильнейших спортсменов расширился.

А вообще с начала нулевых годов почти 
два десятилетия на чемпионатах Европы 

и мира сборная нашей страны состояла, за 
редким исключением, из спортсменов наше-
го клуба.

Конкуренция внутри страны усилилась. 
Это позволяет нам привлекать к участию в 
чемпионате России, к тренировочному про-
цессу все больше молодежи, а значит, и под-
держивать хорошую спортивную форму.

— Карате появилось в Японии, в нашей 
стране им стали заниматься в 1980‐х, а та 
же вольная борьба у нас практиковалась го-
раздо раньше. Насколько это, скажем так, 
естественный для нашего человека спорт, 
ведь в нем заложены основы самурайской 
этики, тибетских монастырей, какая‐то 
довольно далекая от нас экзотика?

— Интересный вопрос. Если мы говорим 
о карате как о традиции, о кодексе чести са-
мурая, о бусидо, то в таком виде оно к нам 
не дошло. Все, кто у нас, развивая карате, 
делал акцент на этом виде спорта как на 
боевом искусстве, не добились серьезных 
результатов. Первый чемпионат мира по 
карате прошел в 1970 году. И потом карате 
очень быстро из боевого искусства превра-
тилось в вид спорта. Это произошло и с дзю-
до, в котором японцы давно уже не являются 
теми, кто задает тон. Это вид спорта. Вот и 
с карате то же самое. Только произошло это 
гораздо позже. От первоначальных устоев в 
нынешнем карате как виде спорта мало что 
осталось. Хотя до нас дошли такие принци-
пы, как корректное поведение по отноше-

нию к сопернику, уважение к старшим. Для 
сравнения, в ММА очень много скандалов. 
Это делается, конечно, с целью привлечения 
внимания, шоу такое. Перед проведением 
боя, во время взвешивания, на пресс-конфе-
ренциях возможны оскорбления соперника. 
В карате подобное исключено. Любое неува-
жение к сопернику — это дисквалификация.

ПОДДЕРЖКА ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ 
СТАВРОПОЛЬ»

— Если говорить об истоках клуба, с чего 
начался «Сетокан трансгаз Ставрополь»? 
Или, может быть, имеет смысл говорить о 
более раннем периоде, когда на Ставрополье 
появились первые секции карате?

— Когда в начале 1990‐х во Дворце куль-
туры и спорта поселка Рыздвяного, Став-
ропольского края, появилась секция карате, 
она быстро стала очень популярной. Почти 
сразу началась серьезная работа — участие 
в соревнованиях. Нас уже тогда стал поддер-
живать «Газпром трансгаз Ставрополь». А в 
середине нулевых мы все это оформили как 
клуб «Сетокан трансгаз Ставрополь».

— Как конкретно «Газпром трансгаз 
Ставрополь» поддерживает клуб?

— Прежде всего огромная заслуга пред-
приятия — наш прекрасный учебно-трени-
ровочный центр, в котором мы имеем воз-
можность готовиться к соревнованиям само-
го высокого уровня. Оборудование спортив-
ных залов, экипировка спортсменов — все 
это приобретено компанией. Плюс сложно 
переоценить помощь «Газпром трансгаз 
Ставрополь» в финансировании нашего уча-
стия в чемпионатах и других соревнованиях, 
в организации учебно-тренировочных сбо-
ров. И все это на протяжении многих лет. 
Как бы мы хорошо ни тренировались, как бы 
ни старались победить, без ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь» у нас ничего бы не 
получилось. Да и сам подъем нашего вида 
спорта в России в целом — заслуга в огром-
ной степени газовиков. Наш клуб на протя-
жении многих лет ежегодно проводил учеб-
но-тренировочные сборы, куда приезжали 
представители практически всех регионов 
страны. Это было топ-мероприятие, давшее 
толчок развитию сетокан во всех российских 
регионах.

Не было ни одного члена сборной стра-
ны, который бы не посетил это мероприятие. 
Сборные Германии, Сербии, Испании при-
сылали своих представителей.

— Сколько тренеров работает в клубе?
— Двенадцать. Все с высшим образова-

нием. Многие — мастера спорта междуна-
родного класса. Имеют от первой до выс-

шей тренерской категории. Мы стараемся 
набирать ребят постарше, лет с десяти. Но 
популярность вида такова, что есть группы 
пяти- и шестилетних детей. Это еще не кара-
те. Совместно с кафедрой физического вос-
питания Северо-Кавказского государствен-
ного университета разработали подготови-
тельную программу, чтобы потом можно 
было естественно перейти к сетокан. Всего 
в клубе ежегодно тренируется от 800 до 1000 
человек. Из них 200-250 спортсменов задей-
ствованы в ранговых спортивных меропри-
ятиях. Если говорить об уровне чемпионата 
России, других всероссийских соревновани-
ях, это порядка 50 каратистов. В региональ-
ных спортивных мероприятиях стараемся 
задействовать всех.

КАРАТЕ ДЛЯ ВСЕХ
— Не всем детям подходят единобор-

ства. Как родителям понять, стоит ли от-
давать ребенка в секцию карате?

— Советую родителям прежде всего об-
ращать внимание на тренера. Пусть он сам 
не является великим спортсменом, но надо, 
чтобы у него было высшее спортивное об-
разование и чтобы место, где он работал, не 
было какой‐то частной секцией с непонятной 
методикой; желательно, чтобы это была го-
сударственная структура. Если в шахматах 
будет плохой тренер, ребенок проиграет, ра-
зочаруется, но проблем со здоровьем не воз-
никнет. В карате при неправильной методике 
тренировок могут быть и такие проблемы. 
Поэтому надо обращать внимание на про-
фессиональную подготовку тренера. Он дол-
жен быть дипломированным специалистом. 
Никакие японские сертификаты, рассказы 
про обучение у неких мастеров в Японии не 
должны вводить вас в заблуждение. Прежде 
всего у тренера должен быть государствен-
ный диплом, полученный желательно в ре-
зультате очного обучения в вузе. А понять, 

ПРАВИЛЬНАЯ МЕТОДИКА
Выдержки из интервью журналу «Газпром». На вопросы отвечает директор спортивного 
клуба «Сетокан трансгаз Ставрополь», тренер сборной России по сетокан Виктор Мащенко.

>>> стр. 6
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ЗНАЙ НАШИХ!

12+

Распространяется 
бесплатно.

подходит ли карате ребенку, можно только 
попробовав. Если правильная методика, гра-
мотный хороший тренер, дети чаще всего втя-
гиваются. В карате настолько много разных 
программ, что оно подходит почти всем. В 
нем реализовать себя может практически лю-
бой. Это, по статистике, самый популярный 
вид среди всех единоборств. Если вспомнить 
истоки карате, то это искусство не для силь-
ных людей, оно для того, чтобы слабые стали 
сильными. В боксе низкорослым быть плохо. 
В борьбе сложно высокому и худощавому. В 
карате реализовать себя могут люди разного 
телосложения. При правильной методике и 
хорошем тренере любой ребенок вырастет 
до определенного уровня. Не все станут чем-
пионами мира, кто‐то — только победителем 
региональных соревнований. Но и в том и в 
другом случае это уже будет прогресс в физи-
ческом и личностном росте.

— Когда вы сказали о популярности ка-
рате, я подумал, что человеку достаточно 
увидеть эпизод с Брюсом Ли — и он уже на 
всю жизнь впечатлен ударными техниками, 

стилями, которыми 
этот киногерой по-
беждает многочис-
ленных врагов …

— Переоценить 
ог ром ную роль ки-
нобоевиков, особен-
но в 1980‐х, сложно. 
В Советском Союзе 
карате было запрещено, а запретный плод 
сладок. Тогда люди не просто стремились 
приобщиться к восточным единоборствам, 
они проникались чем‐то недоступным боль-
шинству людей. Сегодня карате — обычный 
вид спорта с медицинским контролем, со-
ревновательным процессом, методикой. И 
главное в карате сегодня — не какие‐то тай-
ные знания, а тренировочный процесс, ког-
да надо, что называется, пахать как лошадь, 
чтобы добиться результатов. Но, я согласен, 
те же фильмы с Брюсом Ли пробудили в на-
шей стране огромный интерес к восточным 
единоборствам. Тогда у нас были официаль-
ные секции бокса, вольной и классической 

борьбы, дзюдо, но навыки в 
карате получались какими‐
то обходными путями. Оттого тот, кто мог 
что‐то показать в этом плане, становился в 
среде мальчишек очень популярен. Кто‐то на 
этом потом даже сделал карьеру. Хотя, когда 
сегодня смотришь видео 1980‐х, на которых 
тренируются тогдашние каратисты, иногда 
бывает даже смешно.

— Какие цели и задачи ставит перед со-
бой «Сетокан трансгаз Ставрополь»?

— Изначально мы делали акцент на спор-
те высоких достижений. 13 мастеров спор-
та международного класса — это как раз 
результат этой политики. В последние годы 

мы уделяем большое внимание развитию 
массового спорта. Усиленно популяризиру-
ем наш вид спорта, привлекаем в него но-
вых юных спортсменов. В этом плане чем 
больше региональных и межрегиональных 
соревнований, тем лучше. Как можно боль-
ше каратистов задействуем в чемпионатах и 
первенствах России, проводим регулярные 
учебно-тренировочные сборы. Стараемся, 
используя любые возможности, повышать 
уровень спортивного мастерства.  

Владислав КОРНЕЙЧУК 
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ПРАВИЛЬНАЯ МЕТОДИКА

НАГРАДАМ РАДЫ 

В сборную Ставропольского края вошли 
28 бойцов. Большая их часть — каратисты 
«Сетокан трансаз Ставрополь».  

На всероссийских соревнованиях  среди 
мальчиков и девочек в возрастной категории 
10-11 лет второе место в командных поедин-
ках завоевали Арсений Руденко, Степан Ку-
никин и Мурад Эмирбеков. 

На первенстве России чемпионами в 
командном кумите среди спортсменов 

12-13 лет стали Арсений Иваненко, Азамат 
Макиев, Александр Бочаров, Александр 
Глазырин.  Бронзу в личных поединках за-
воевал Иван Животов. 

В возрастной категории 16-20 лет брон-
зу выиграла команда в составе Александра 
Васильева, Тамирлана Макиева, Арсения 
Багарина. 

Елена КОВАЛЕНКО   

В середине мая в городе Видное, Московской области, собирались сильнейшие каратисты 
страны. Свыше 1100 спортсменов, представлявших 36 субъектов Российской Федерации, 
приехали в Подмосковье, чтобы выявить сильнейших в различных возрастах на соревнованиях 
по восточному боевому единоборству сетокан. 

ТАК ДЕРЖАТЬ! СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

ЗАЧЕТНЫЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ 
В Ставрополе на соревнованиях по 
рукопашному бою воспитанники 
мастера спорта СССР, тренера 
Физкультурно-оздоровительного 
комплекса ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» Геннадия Полупанова 
заняли призовые места. 

На краевом фестивале, посвящен-
ном 80-летию Великой Победы, в воз-
растной группе 10-11 лет в своих ве-
совых категориях второе место заняла 
Лиана Нерсисян, третье — Тимофей 
Петров. В фестивале приняли участие около 
950 бойцов. 

На первенстве края по рукопашному бою 
«Мемориал героев-ставропольчан» в группе 
16-17 лет в категории свыше 80 килограммов 
победителем стал Матвей Петров. Соревно-

вания собрали 700 спортсменов разных воз-
растов со всех территорий края. 

Дворец культуры и спорта Общества стал 
площадкой для проведения отборочных со-
ревнований к III этапу Всероссийских сорев-
нований среди команд общеобразователь-

ных организаций во волейболу «Сере-
бряный мяч». В турнире участвовали 
девять команд юношей и девушек из 
Ставропольского края, Запорожской и 
Астраханской областей, Калмыкии и 
Севастополя. 

Ставрополье представляли волей-
болисты Рыздвяненской школы № 11, 
занимающиеся в секции ДКиС Обще-
ства. Команде юношей удалось попасть 
в число призеров, выиграв бронзу.

Елена ВАСИЛЬЕВА 


